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82 DE INSTITUTIONE GRA1iO[ATICM. 

.Fu,uro perfecto. 
S. Yo habré ido. 

Tú habrás ido. 
Aquel habrá ido. 

P. Kosotros habremos idó. 
Vosotros habreiB ido. 
Aquellos habrán ido. 

IMl'l!MTIVO, 

!vero. 
Iveris. 
lverit. 
lverimus. 
!Yed .is. 
Iverint 

Presente y Puturo. 

S. Ve tú. 
Yaya aquel. 

P. ld ,osotros. 
\'ayan aquellos. 

I, vel It-0. 
Ito. 
lte, vel Itow, 
Eunto. 

OPTATIVO, Ó S\JBJ\JNTIVO, 

Presente . 
S. Yo vaya. Eam. 

Tú vayas. Eas. 
Aquel vaya. Eat. 

P. Nosotros vayamos. Eamus. 
Vosotros vayais. Eátis. 
Aquellos vayan. Eant. 

Pretérito fo1pe,·fecto. 
S. Yo ruera, iria. y fuese. Irem. 

Tú fueras, irias, y rueses. lres. 
Aquel fuera, iria, y fuese. Iret. 

J>. Xosotros fuéramos, iriamos, y 
íuésemos. Irémus. 

, osotros fuérais, iríais, y fué-
seis. lrétis. 

A ¡uellos fueran, irian, y fue-
sen. lrent. 

Pretérito perfecto. 
S. Yo haya ido. Iver1m. 

Tú hayas ido. lveria. 
. \quel haya ido. lverit 

P '.'losotros hayamos ido. Iverimus. 
Vosotros hayais ido. lverítis. 
Aquellos hayan ido. lverint. 

Preterito plwcuamperfecto. 
S Yo hubiera, habria, y hubiese 

ido. lvA.-. 
Tu hubieras, habrias, y hubie-

ses ido. lvi•"" 

LIBER PlllKUS. 81 
Aquel hubiera, habtla, y hu-

biese ido. 1-risset 
P. Nosotros hubiéramos, habría-

mos, y hubiésemos ido. Ivissémus. 
Vosotros hubiérais, habríais, y 

bubiéseis ido. Ivissétis. 
Aquellos hubieran, habrian, y 

hubiesen ido. lvissent. 
Futuro 1k wbjunti'vo. 

S. Yo fuere, ó hubiere ido. !vero. 
Tú fueres, ó hubieres ido. Iveris. 
Aquel fuere, ó hubiere ido. Iverit. 

P. Nosotros fuéremos, ó hubiére-
mos ido. Iverimua, 

Vosotros fuéreis, ó hubiéreis 
ido. Iverí\ia. 

Aquellos ruereu, ó hubie1·en 
ido. Iverint. 

INFINITIVO, 

Presente 11 Pretérito imperfecto, 
Ir. Ire. 

p,.,imto p6rftcto y 1 lw,ow.imperf11ii>, 
Haber idó. hisse. 

Futttro 1k in¡initivo. 
Haber ,le ir. Húrum, rAtn, r1l1n ewe, 

Itum ire. 
Oircttnloquio ,egundo. 

Que fuera, ó hubiera de haber 
ido. lwrum, ram, l'llll. fliÍHe. 

De ir. 
Para ir. 
A ir. 

Lo$ Gerundio, fflJ~tlvoi. 

Por ir, ó yendo. 

Gen. Eún.-li. 
Dan. Eu d , 
Ac. Eilntlum . 
AbL Eúndo. 

Supltto. 
A ir. Itum. 

Participio de pruente y pretérito impwft,.•• 
El que va, ó iba. len■, Eú11li1. 

Participio '1c fwl~ro ,n rua. 
El que ha, ll titn,. da Ir. lti1ru1, r., ,.., 
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84 DE INSTITUTIONE GRAMMATIC.iE. 
Conjugaciones de los verbos defec~vo~, _Mémi'~~i, N?vi, 01i, 

Crepi, de los cuales estos tres Mem_mi, 1\ ovi, Odt . solo t1e­
. ~n el lu1i11 del Pretérito con los tiempo~ que de el se for~ 
m 1, fu ra de Jfémini, que tiene Imperat /c)o . 

Conjúganse de esta manera : 

JNDICATIVO. 

Pi·esente y Pretérito imperfecto. 
S. Yo me acuerdo, y me acordé, 

o me he acordado. Mémini. 
Tú te acuerdas, y te acordaste, 

ó te has acordado. Meminísti. 
Áquel se acuerda, y se acordó, 

ó se ha acordado. Méminit. 
J>. Nosotros nos acordamos, y nos 

hemos acordado, ó nos hu-
bimos acordado. Meminimus. 

Vosotros os acordais , ú os 
acordásteis, ú os habeis 
acordado. Meministis. 

Aquellos se acuerdan , y se 
acordaron, ó se han acor- Meminérunt, vel Memi-
dado. nére. 

Pretérito perfecto y pluscuamperfecto. 
S. Yo me acordaba, y me babia 

acordado. Memíneram . 
Tú te acordabas, y te babias 

acordado. Memineras. 
Aquel se acordaba, y se babia 

acordado. Memínerat. 
I'. Nosotros nos acordamos, y nos 

hab1amos acordado. Meminerámu1. 
Vosotros os acordábais, y os 

habíais acordado. Meminerátis. 
Aquellos se acordaban, y se 

habian acordado. Memínerant. 
Futuro imperfecto y perfecto. 

S . Yo me acordaré, y me habré 
acordado. Memínero. 

Tú te acordarás, y te habrás 
acordado. Memineria. 

Aquel se acordará, y se habrá 
acordado. M:emínerii. 

P. Nosotros nos acordarémos, y 
nos habremos acordado. M:eminerimua. 

LIBER PRIMUS. 

Vosotros os acordaréis, y os 
habreis acordado. Memineritis . 

Aqt1ellos se acordarán, y se 
habrán acordado. Meminerint. 

IMPERATIVO. 

S. Acuérdate tú. 
Presente y Futuro. 

P. Acordaos vosotros. 
Memént-0. 
Mementóte 

OPTATIVO, Ó SUBJUNTIVO, 

P resente y Pretérito imperfecto. 
S. Yo me acuerde, y me haya 

acordado. Memínerim. 
Tú te acuerdes, y te hayas 

acordado. Memineris. 
Aquel se acuerde, y se haya 

acordado. Meminerit. 
P. Nosotros nos acordemos, y nos 

hayamos acordarlo. Meminerimus. 
Vosotros os acordeis, y os 

hayais acordado. Memineritis. 
Aquellos se acuerden, y se 

hayan acordado. Memínerint. 

Pretérito imperfecto y pluscuamperfecto. 
S. Yo me acordára, y me hubiera 

acordado. Meminissem. 
Tú te acordáras, y te hubieras 

acordado. Meminisses. 
Aquel se'acordára, y se hubiera 

acordado. Meminisset. 
P. Nosotros n_os acordáramos, y 

nos bubieramos acordado. Meminissémus. 
Vosotros os acordárais, y os 

hubiérais acordado. Meminissétis. 
Aquellos se acordárao, y se 

bubieran acordado. Meminissent, 
Futuro de subjuntivo. 

S. Yo me acordare, ó me hubiere 
acordado. Memínero. 

Tú te acordares, ó te hubieres 
acordado. Memínería. 

Aquel se acordare, ó se hubiere 
acordado. Meminerit. 
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86 DE INSTITUTIONE ORAMMATICA!:. 

P. Nosotros nos acordaremos, ó 
nos hubiéremos acordado. ll(em.inerímus. 

Vosotros os acordáreis, ú os 
hubiéreis acordado. Meminerins. 

Aquellos se acordaren, ó se 
hubieren acordado. Meminerint 

llQ'INITJTO, 

Presente, imptrfecto, perfecto y plusc®mperfecto. 

Acordarse, y haberse acordado. Meminisse. 
Así tambien se conjugan Novi y Odi, excepto el Imperativo, 

del cual y de todo fo demas carecen, como queda dicho, v 
se conjugan de esta manera : · 

NOVI, lSTI. 
Pruenu, y Pretérito imperfecto. 

S. Yo conozco, y conocí. 
Tú conoces, y conociste. 
Aquel conoce, y conoció. 

P. Nosotros conocemos, y cono­
cimos. 

Vosotros conoceis, y conocis-
teis. 

Novl. 
Novísti. 
Novit. 

Norimus. 

Novistis. 
Aquellos conecen, y conocie-

ron. Novérunl, v•l Novere. 

Pretérito imperfecto y pluscuamperfecto. 
S. Yo conocía. y babia conocido. Nóveram. 

Tú conocías, y habías cono­
cido. 

Aquel conocía, y habia cono-
cido. Nóverat 

P. Nosotros conociamos, y había­
mos concoido. 

Vosotros conocíais, y habíais 
conocido. 

Aquellos conocían, y babian 
conocido. Nóveran,, 

Futuro imperfecto 1J perfuto. 

Nóveru. 

Noveramlllll. 

S. Yo conoceré, y habré cono­
cido. 

Tú conocerás, y habrás cono-
cido. Nóveris. 

Aquel conocerá, y hahr• COD$-
cido. Nóveri\. , lt, , 

Nóvero. 

LIBEl\ PIUMUS. 

P. Nosotros conoceremos y b&-
bremos conocido. ' 

V 
Nonrim\111, 

osotro~ conoceréis, y hahrels 
coaoc1do. 

A 11 
Noveritis. 

que o~ conocerán, y habrán 
conocido. NóYerint 

OPTo\nYO, ó SUBJIDfrrvo. 
Pruente y Pretérito perf,oto. 

S. y~ conozca, y haya conocido. Nóveritn 
Tu conozcas,y hayas conocido. Nóveris .. 
Aq~el conozca, y haya cono-

cido. 
P N 

Nóverit. 
• osotros conozcamos, y haya-

mos conocido. Noverimua. 
\'osotro~ conozcais, y hayais 

conocido. 
A 11 

Noverfüa. 
que o~ conozcan, y hayan 
conocido. N , . O'fenn\. 

Pretérito fotperfecto y pluscuam..,..1: 1 S y . r-.,e, o. 
· o c~noc1era, y hubiera co-

nocido. 
T 

, Nóvissem. 
u co~ocieras, y hubieras co-
noc1do. 

A I 
Norissea. 

que ~onociera, y hubiera 
p .... conocido. Novisset. 

· "ºS!)lros conociéramos y hu-
. b1éramos conocido. 

' 

Novissémua, 
os~tros conociérais y hubh\· 
ra1s conocido. Novisséfü. 

Aquellos conocieran, y hubie­
ran conocido. NoYiaon\. 

Futuro de SubjW1tivo. 
S. Yo ~onociere, ó hubiere cono-

cido. 
T

, Nóvero. 
u co~ocieres, ó hubieres co-
nocido. 

A I 
Nóveri,. 

que . conociere, ó hubiere co-
noc1do, Nóverit 

P. Nos~tros conociéremos, ó hu-
bieremos conocido. 

V 
NoverimUL 

OS!)_lro_s conociéreis, ó hu-
biereis conocido. No,eii\la. 

Aquellos conocieren, ó hubie-
ren conoci4~. Nónrint 
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88 DE INSTITUTlON~ tlRAUMATIC/E. 
JNFJNrfJVO, 

Presente, imperfecto, perfecto y pluscuamperfecto. 
Conocer, y haber conocido. Novísse. 

ODI, ISTI. 
Presente y pretérito pe1'{ecto. 

s. y0 aborrezco, y aborrec!· Od( .. 
Tú aborl'eces, y aborrec1st~; Od~sll. 
Aquel aborrece, y aborrec10. Odit. 

P. Nosotros aborrecemos, y abor-
recimos. Odimus. 

Vosotros aborreceis, y aborre-
cisteis. Odistis. 

Aquellos aborrecen, y ahorre- . 
cieron. Odérunt, vel Odere. 

Pretérito impe1'{ecto y pluscuamperfecto. 

s. Yo aborrecía, y babia aborre-
cido. Oderam. 

Tú aborrecías, y babias abor-
recido. Oderas. 

Aquel aborrecía, y babia abor-
recido. Oderat. 

P. Noi:;otros aborrecíamos, Y ha-
. biamos aborrecido. Oderámus. 

Vosotros aborrecíais, y habíaii:; 
aborrecido. Oderátis. 

Aquellos aborrecían, y habían 
aborrecido. Orlerant. 

Futuro imperfecto y perfecto. 
s. y0 aborreceré, y habré abor-

recido. Odero. 
Tú aborrecerás, y habrás abor-

recido. Oderis. 
Aquel aborrecerá, y habrá 

aborrecido. Oderit. 
p. Nosotros aborrecer_emos, Y 

habremos aborrecido. Oder,mus. 
vosotros aborrecereis, Y ba-

breis aborrecido. Oder1tis. 
Aquellos aborrecerán, y ha-

brán aborrecido. Oderint. 
OPTATIVO, Ó SUBJUNTIVO. 

Pre6e1&te y Pretérito perfecto. 
¡, y0 aborreica, y haya aborre-

cido. Oderim. 

LIBER PRIMOS. 

. Tú aborrezcas, y haJas abone-
cido. Oderis. 

Aquel aborrezca, y haya abor-
recido: Oderit. 

P. Nosotro3aborrczcamos, y haya-
mos aborrecido. Oderimus. 

Vosotros aborrezcais, y hayais 
aborrecido. Oderitis. 

Aquellos aborrezcan, y hayan 
aborrecido. Oderint. 

Pret6·ito imperfecto y pluscuamperfecto. 

S. Yo aborreciera, y hubiera 
aborrecidCI. Odissem. 

Tú aborrecieras, y hubieras 
aborrecido. Odisees. 

Aquel aborreciera, y hubiera 
aborrecido. Odisset. 

P. No,otros aborreciéramos, y 
hubiéramos aborrecido. Oclissemus. 

Vosotros aborreciérais, y hu-
biérais aborrecido. Odissétis. 

Aquellos aborrecieran, y hu-
bieran aborrecido. Odisseni. 

Futu,·o de subjuntfro. 

S. Yo abor1'1'lciere, ó hubiere 
aborrecido. Odero. 

Tú aborrecieres, ó hubieres 
aborrecido. Oueris. 

Aquel aborreciere, ó hubiere 
aborrecido. Oderit 

P. Nosotros aborreciéremos, ó. 
hubiéremos aborreciJo. Oderimus. 

Vosotros aborrcciéreis, ó hu-
biéreis aborrecido. Oderíüa. 

Aquellos aborrecieren, ó hu-
bieren aborrecido. Oderint. 

INFJNITIVO. 

' Presentl':, i»tp~,1~cto, perfecto y pluscua,nperfeoto. 
Aborrecer, y haber aborrecido. Odisse. 

C<EPI. 
lale pretérito C~pi ea de un verbo antiguo O~pio, que no se 

1111, y solo tiene los romances del pretérito con los tit1mpos 
que se forman de él. Tiene tambien supino Cmptum con los 
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90 DE INSTITUTIONE OttAMMATICAll. 

tiempos que de el se forman en activa y pnsin, de •te 
modo: 

VOZ: ACTIVA, 

INDICATIVO. 

Pretérito perfecto. 

S. Yo comencé, ó he comenzado. Coopi. 
Tú comenzaste, ó has comen-

zado. Coopis"• 
Aquel comenzó, ó ha comen-

zado. Coopit. 
P. Nosotros comenzamos, ó he-

mos comenzado. Coopimus. 
Vosotros comenzásteis, ó ha-

beis comenzado. Ccepistia. 
Aquellos comenzaron, ó han 

comenzado. Ccepérunt t•tl CapeN. 
Pretérito plmcuamperfecto. 

S. Yo habia comenzado. Crepernm. 
Tú habias comenzado. Cooperas. 
Aquel habia comeozado. Cceperat. 

P. Nosotros habiamos comenzado. Creperámus. 
Vosotros habiais comenzado. Croperátis. 
Aquellos habian comenzado. Co>perant. 

Futuro perfecto. 

S. Yo habré comenzado. Crepero. 
Tú habrás comenzado. Creperis. 
Aquel habrá comenzado. Cceperit. 

J'. Nosotroshabremoscomenzado. Creperimua. 
Vosotros habreis comenzado. Cceperi\ia. 
Aquellos habrán comenzado. Creperint. 

OPTATIVO, Ó SUBIUNTIVO, 

Pretérito perf e oto. 

S. Yo haya comenzado. Creperim. 
Tú hayas comenzado. Creperia. 
Aquel haya comenzado. Cooperi,. 

P. Nosotros hayamos comenzado. Creperimus. 
Vosotros hayais comenzado. Cooperitis. 
Aquellos hayan comenzado. C<X!perin,. 

Pr•terito plu,cua,mperfeoto. 

S. Yo hubiera, habria, y hubieae 
comen1.ado. Ce2piuem. 

Tú hubieras, habria1, y hu-
bitNI cemeuado. CcapÍIIII. 

LIBER PRl!lUS. 
Aquel hubiera, babria, y 

hubiese comeozado. C12pma$ . 
P. Nosotros habiéramos, .ba­

bríamos, y hubiésemos 
eomenzado. fupiBBé:m111t. 

Vosotros hubiérais, ha­
bríais, y hubiéseis co-
menzado. Ccepisséna. 

Aquellos bubieran,habriao, 
y hubiesen comeozado. Ccepiasen,, 

Futuro cu mbjuntivo. 
S. Yo comenzáre, ó hubiere 

comenzado. Coopero. 
Tú comeozáres, ó hubieres 

comenzado. Cceperis. 
Aquel comenzáre, ó hubiere 

comenzado. Cceperit. 
P. Nosotros comenzáremos, ó 

hubiéremos comenzado. Ccepertmu. 
Vosotros comenzáreis, ó 

hubiereis comenzado. Cooperitis. 
Aquellos comenzáren, ó 

hubieren comenzado. Co!perint 
INPINITl\'0. 

Pretérito perfecto y plwcuamperfactc·. 
Haber comeozado. Crepisse. 

9t 

ll'uturo de in¡tnitívo. 
Haber de comenzar. Ccepturum, ram,!'llllleaae, 

vel C<11ptum iff. 
Oirounloquio segundo. 

Que comenzára, ó hubiera de Ccephirum ram , rum 
haber comenzado. fuisse. ' 

Supino. 
Cceptum. 

, Participio cu futuro en rus. 
lil que ba, o tiene de comenzar. CoepLuru8, ra, rum. 

A comenzar. 

VOZ PASIVA. 
INDICATIVO. 

Pretérito perfecto. 
S. Yo !ui, ó he sido comenzado. Cceptus , ta , ...,_ HIW aum, 

T . f . t • h vel fui. u u1s e, o as sido eo- Ca!ptus ta tum ff 1 
meozado. fuisti' ' ' ve 

Aquel fue, ó ha sido co- e · menzad <Bp_tus, ta, tato ••• vel o. fwt. 
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92 DE INSTITUTIONE GRAMMATIC,E. 

P. Nosotros fuimos, ó hemos sido Crepti, tre, ta sumus, vel 
comenzados. fuimus. 

Vosotros fuísteis, ó habeis sido Crepti, tre, ta estis, ve1 
comenzados. fuistis. 

Aquellos fueron, ó hao sino Crepti, tre, ta sunt, fue. 
comenzados. runt, vel fuere. 

Pretérito pluscua,mperfecto. 

S. Yo habia sido comenzado. Creptus, ta, tum eram, 
vel fúeram. 

Tú habias sido comenzado. Creptus, ta, tum eras, 
vel fúeras. 

Aquel babia sido comenzado. Creptus, ta, tum erat, 
vel fuerat. 

P. Nosotros habiamos sido co­
menzados. 

Vosotros habíais sido comen­
zados. 

Aquellos habian sido comen­
zados. 

Crepti, tre, ta erámus, 
vel fuerámus. 

Crepti, tre, ta erátis, vel 
fueráfü. 

Crepti, tre, ta erant, vel 
fúerant. 

Futuro perfecto. 

S. Yo habré sido comenzado. Creptus, ta, tum fúere. 
Tú habrás sido comenzado. Creptus, ta, tum fúeris. 
Aquel habrá sido comenzado. Creptus, ta, tum fúerit. 

P. Nosotros habremos sido co-
menzados. Crepti, tre, ta fuerimus. 

Vosotros habreis sido comen-
zados. Crepti, tre, ta fueritis. 

Aquellos habrán sido comen-
zados. Crepti, tai, ta fúerint. 

OPTATI'\'01 Ó SUBJUNTIVO. 

Pretéi-ito perfecto. 
S. Yo haya sido comenzado. Creptus, ta, tum sim, 

vel fúerim. 
Tú hayas sido comenzado. Cooptus, ta, tum sis, vel 

fúeris. 
Aquel haya sido comenzado. Creptus, ta, tum sit, vel 

fúerit. 
P. Nosotros hayamos sido comen­ Crepti, tre, ta simus, v,l 

fuerimus. zados. 
Vosotros hayais sido comen- Crepti, tre, ta sitis, v,l 

fueritis. zados. 
Aquellos 

zados. 
hayan sido comen- Crepti, tre, ta sint, v,l 

fuerint. 

LIBER PRIMUS. 9.3 

Pretirito pluscuamperfecto. 

S. Yo hubiera, habria, y hubiese Creptus, ta, tum cssem, 
sido comenzado. vel fuissem. 

Tú hubieras, habrias, y hu- Creptus, ta, tum esses, 
bieses sido comenzado. vel fuisses. 

Aquel hubiera, habría, y hu- Creptlls, ta, tum esset, 
biese sido comenzado. vel fuisset. 

P. Nosotros hubiéramos, habría- Crepti, tro, ta essémus, 
mos, y hubiésemos sido co- vel fuissémus. 
menzados. 

Vosotros hnbiérais, habríais, y 
hubiéseis sido comenzados. 

Aquellos hubieran, habrían, y 
hubiesen sido comenzados. 

Crepti, tre, la essétis, 
vel fuissétis. 

Crepti, tro, ta essent, vel 
foissent. 

Futuro de subjuntit:o. 

S. Yo fuere, ó 
menzado. 

hubiere sido co- Creplu~, ta, tum ero, vel 

Tú fueres, ó hubieres sido co­
menzado. 

Aquel fuere, ó hubiere sido 
comenzado. 

P. Nosotros fuéremos, ó hubiére­
mos sido comenzados. 

Vosotros fuéreis, ó hubiéreis 
sidl) comenzados. 

Aquellos fueren, ó hubieren 
sido comenzados. 

INFINITIVO. 

fúero. 
Cceptus, ta, tum eris, 

vel fúeris. 
Creptus, ta, tum erit, 

vel fúeri t. 
Crepti, tre, ta erimus, 

vel fuerimus. 
Crepti, tre, ta eritis, vel 

fueritis. 
Crepti, tre, ta erunt, vel 

fúerint. 

P1·etérito perfecto y pluscuamperfecto. 

Haber sido comenzado. Creptum, tam, tum esse, 
vel fuisse. 

Futuro de in finitivo. 

Haber de ser comenzado. Creptum iri. 
Participio de pretérito perfecto y pluscuamperfecto. 

Cosa comenzada. Creptus, ta, tum. 

DIC, DUC, FAC, FER, 

Estos verbos Dico, Duco, Facio y Fero, pierden la e en 
la segunda persona del singular del imperativo de activa, 
en esta forma: Dí tú, Die; Guia tú, Duc; Haz tú, Fac; 
Lleva tú, Fer, en lugar de Dice, Duce, Facc, Fere, y así 
tambien sus compuestos, como Prcedic, Deduc, Cálefac, 



DE INSTITU'l'IOJSE GRAi\IMATIC..E. 
Confer; aunque los compuestos de Fácio, que mudau la 
a en i, guardan la e, como Cónfice. 

El verbo Edo, dis, aunque en todos sus tiempos y per­
sonas es regular, suele tambien hallarse con estos tiempos 
irregulares : 

INDICATIVO, 

Presente. - Tú comes. Es. Aquel come. Est. - Pasiva. 
Aquel es comido. Estur. 

Imperativo. - Come tú. Es, vel Esto. Coma aquel. Esto. 
SUBJUNTIVO. 

Presente. - Yo coma. Edim. 
Imperfecto. - Yo comiera. Essem. Tú comierns. fases. 

Aquel comiera. Esset. - Plur. Nos·otros comiéramos. 
Essémus. Vosotros comiérais. Essétis. Aquellos comie­
ran. Essent. 

INFINITIVO, 

Presente. - Comer. Esse. 
Supino. - A comer. Esum, Yel Estum. 

El verbo Comedo, i.s, se halla tambien con los mismos tiem­
pos irregulares, y tiene juntamepte la segunda persona del 
plural del presente de indicativo Comestis; pero el verbo E:cé­
ilo, is, solo tiene irregular la tercera persona del presente de 
indicativo, E:cest, y el presente de infinitivo Exésse. 

VERBOS DEFECTIVOS. 
JNQUAM, 

INDICATIVO, 

Presente. - Yo digo. Inquam. Tú dices. Inquis. Aquel 
dice. Inquit. - Plur. Nosotros decimos. Inquimus. 
Aquellos dicen. Inquiunt. 

Imperfecto, - Aquel decía. Inquiebat. 
Pretérito perfecto. - Tú dijiste. Inquisti. 
Futuro, - Tú dirás. Inquies. Aquel dirá. Inquiet. 
Imperativo. - Di tú. Inque, vel Inq1,ito. 
Participio de presente. - El que dice ó decía. Inquie1111 

Inquientis. 

INDICATIVO. 

Presente. - Yo digo. Ajo. Tú dices. Ais. Aquel dice. Ait. 
Plur. Aquellos dicen. Ajunt. 

Imperfecto. - Yo decia. Ajébam. Tú decías. Aiébas, 
Aquel decía. Ajébat. - Plur. Nosotros decíamos. Ajé~ 
bamus. Aquellos decian. Aiébant. 

imperativo. - Di tú. Ai. 

tlBÉR PRIMUS, 
SUBJUNTIVO, 

Pres_e~t~. - Tú digas. Ajas. Aquel diga. ~jat. 
Parlletpto de presente. - El que dice o decía. Ajens, 

Ajentis. 
FÓREl\l, 

Subjuntivo. - Imperfecto. - Yo fuera. Forem, Tú fue­
ras. Fores. Aquel fuera. Forlt. - Plur. Aquellos fue­
ran. Forent. 

Futuro de infinitivo. - }laber de ser. Fore. 
J<'AXO, 

lndi?ati~o. - Futuro imperfecto. - Yo haré. Faxo. 
S"b¡un_tivo. - Presente. - Yo haga. Faxim. Tú hagas. 

Fax1_s .. Aquel aga. Fa-cit. - Plur. Vosotros hagais. 
Faxitis. Aquellos hagan. Faxint. 

QUiESO. 

Indicativo. - Presente. Yo ruego. Qureso. - Plur. Nos­
otros rogamos. Quresurnus. 

AVE, 

Imperativo. -, Dios te guarde. Ave. - Plur. Dios os 
guarde. Avete. 

Presente de infinitivo. - Guardar Dios á alguno. Avére. 
SAJ.VE, 

Futuro imperfecto. 
Recibirás sah.ides. Salvébis. 
Imp~rativo. - Di?s te salve, ó recibe tú saludes. Salve. 

Dios os salve, o recibid vosotros saludes. Salvéte 
Infinitivo. Recibir saludes. Salvere. . 

CEDO. 

Imperativo. - Da tú ó .dí tú. Cedo. Dad vosotros ó decid 
vosotros. Cedite. ' 

tNFJT, 

Indicativo presente. Aquel ~on1ienza1 ó aquel dice. lnfi,t. 
OVAT. 

hldi~_ti!º· - Presente. Aquel triunfa. Ovat. 
Parll~p1_0 de presente. El que triunfa ó triunfaba. Ovans 

ovantis. ' 
Presente de Indi~ali".º· - Aquel falta. Defit. 
Presente de SU?J~~llvo. - Aquel f~lte. Défiat. 
Presente de Inh~lln?, - Faltar. Defi.eri. 
Pr~sente de SubJuntivo. - Yo me atreva. Ausim. 
Tu te alreve.s. Ausis. Aquel se atre-va, Ausit. 

( 



_,¡¡ 

,1 
1 

• 1 
1 \ ,, 
,,;:. 
:1!111 : 

:.1;1~11 , 

~ :;;u,,,:: 

,. , 

96 DE INSTITUTIONE GRAMMATIC,K 

Presente ó Futuro de Subjuntivo. - Tú des ó dieres. 
Duis. Aquellos den ó dieren. Duint. . . . 
Presente de Subjuntivo. - Aquellos pierdan. Perdumt. 

Advertencias para las formaciones de los tiempos. 
Las Raíces son tres : Presente de Indicativo de activa. 

Pretérito de Indicativo de activa, y Supino. 
Uel Presente se forman todos los Presentes, Imper­

fectos, Gerundios y Futuros en dus, y Circunloquio de 
pasiva. 

Del Pretérito perfecto todos los Perfectos y Pluscuam-
perfectos de activa. . . . . 

Del Supino el Futuro e~. rus, y el P~rllc1p10 de P:e.te­
rito, y el Futuro de In_fimlivo en 11m, ,re, y en mn iri, y 
el Circunloquio de act1va. 

El modo de formar los tiempos es quitar la última 
sílaba de la raiz, y lo que de ello queda, juntarlo con las 
terminaciones de su conjugacion, como en Amo, quitada 
la o la am, que queda, juntada con as y aris, forman 
Am~s y Amáris; y así en las <lemas personas, en las 
raices de esta y de las otras conjugaciones. 

Sácause los verbos en io de la tercera conjugacion, 
que pierden la i en el Presente de Indicativo, Infiuitivo, 
Imperafüo é lmperrecto de Suhjunlivo : excepto las ter­
ceras persouas del plural del Presente de Indicativo y del 
Imperativo. 

Primeros pl'incipios que tratan de las cuatro partes 
declinables de la Oracion, y de sus accidentes. 

Las partes de la Oracion son ocho : Nombre, Pronom­
bre, Verbo, Participio, Preposicion, Adverb!o Conjuncion 
é Interjeccion. De estas ocho las cuatro p~·1~~ras s~ de­
clínau. Nombre, Pronombre, Verbo y Participio, y tienen 
número y personas. 

Los numeros son dos: Singular y Plural. Singular, que 
habla de uno, como Dómin«s, Ego, Amo, Amans. Plural, 
que habla de muchos, como Dómini, Nos, Amamus, 
Amántes. Las personas son tres: Ego de la primera; fü 
de la segunda; !lle y los <lemas Nominativos de la ter­
cera. Qui, qure, Quod, é Ipse, Ipsa, lpsum, pueden ser 
de todas las tres personas. 

DEL NOMBRE, 

Nombre es el que se declina por caso~, y no s_igni_fica 
tiempo, como Musa. Los casos son seis : ~omrnatlvo, 
Genitivo, Dativo, Acusativo, Vocativo y Ablaliyo, 

LIBER PRlMUS. <f7 

El no~bre es de dos maneras : Sustantivo y Adjetivo. 
Sustantivo es el que se declina con uno ó con dos arli­
culos, como l/ic Dóminus, Hic et Ilrec Sacérdos. Adjetivo 
es el que se <leclina con tres artículos ó con tres termi­
naciones, como Hic et Hrec, et Iloc Pmdens, ó Bonus, 
a, um. 

Los artículos son tres : Hic, Hrec, Hoc : Hic para mas­
culino, Hwc p11ra fcmenimo, Hoc para neutro. Dos cosas 
hay_que saber del Nombre, que son su género y su decli­
nac1on. 

Los géneros son cinco : Masculino, Femenino, Neutro, 
C~mun de ~os y Com~n _de tres. l\lasculino, que se de­
cima con Hic, como Dominus : Femenino con Hwc, como 
Alusa : Neutro con Hoc, c?mo Templum : Comun de dos 
con Hic, Hwc, como Sacerdos : Comun de tres con llic 
Hrec, !loe, como Prudens. ' 
. Adviértase_ que cuando el_ Adjetivo tiene tres termina­

ciones, la _primera es del genero masculino, la segunda 
del fernenrno, la tercera del neutro : y cuando tiene solas 
dos, la primera es del género comuu de dos, y la segunda 
del neutro : y cuando tiene sola una, es del género 
comun de tres. 

DEL PRO1íOMBllE. 

Pronombre es el que se pone en lugar del nombre 
como Ego en lugar de Antónius. Los pronomhres so~ 
Ego, Tu, y los dema~ que se pusieron al principio, de los 
cuales los ocho primeros son primitivos y los <lemas 
derivativos. ' 

DEL VERBO. 

Verbo es el que se conjuga por modos y tiempos, 
co~o Amo. Los modos mas comunes son cuatro : Indi­
cahvo,. Imperativo, Subjunlivo, é infinitivo. Los tiempos 
son seis : fr_esente, Pretérito imperfecto, Pretérito per­
fecto, Prelento pluscuamperfecto, Futuro imperfecto y 
Futuro perfecto. 

El yer_bo se di_vide en activo y pasivo. El activo es el 
q_ue _s1gmfica_ acc1on, y se acaba en o. El pasivo es el que 
s1gmfica pas1on, y se acaba en or. Otros añaden Verhos 
neutros, comunes y deponentes· pero de esto se dará 
razon en la Siutáxis. ' 

DEL PARTICIPIO, 

. P~rticipi? es un Adjetivo, que se deriva del Verbo y 
11gmfica tiempo. Los Participios son cuatro ; dos 1de 
activa, como Amans, Amat,,rus : dos de pasiva como 
Jmátus, Amándus. ' 

6 
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Algunos preceptos mas comunes y fáciles, para que los 
principiantes comiencen á hacer Oraciones. 

Las concordancias son tres : de Nominativo y Verbo, 
de Su~tantiYo y Adjetirn, de Relativo y Autecedente. 

El Nominativo y \'erbo conciertan en número y per­
sona, como P11er est. El Sustantivo y Adjclho conciertan 
en género, número y caso, como Puer i119émms. El Rela­
tivo y A11teccdeutc conciertan en género, uúmcro, per­
sona,· y algunas ,eces en caso, como: Pue1· cst ingénuus, 
qui t'erecundiani amat. 

flEL USO DR LOS CASOS. 

En Nominativo ponemos la persona que es, ó dice, e', 
hace por acti,a, y la que padece por pasi,a. En Gcni­
tho, cuya es la cosa, con este romance De. En Datirn, á 
quic11 viene el daito, ó pro,echo, con este romance Para. 
En Acusativo, la persona que padece por Aclirn, ~- la 
que hace por infinitivo. En Yocativo, la persona con 
quien hablamos. En Ablativo, de donde nos apartamos, 
y el instrumento ó modo con que hacemos alguna cosa. 

LAS NOTICIAS. 

Las Noticias ú Oraciones llanas son cuatro : dos de 
nrtirn, y dos de pasha. La primera de activa trae Nomi­
natirn de persona que hace, Verbo y Acusativo de per­
sona que padece, como Magister docet 1meros. La se­
gunda de activa trae solamente Nominativo de persona 
que hace, y Yerbo, como !tfa.qister docet. 

La primera de pasiva trae Nominativo de persona que 
padece, Ycrbo, y Ablativo con preposicion a ó ab de 
persona que hnce, como Pueri doccntur a llfagistro. La 
segunda de pasiva trae solamente .Kominatho de persona 
que padece, y Verbo, como Ptíeri docenlur. 

Adviértase que estas oraciones primeras de nclira 
\Uelven por su pasiva, poniendo el Acusativo en Nomj. 
nativo, y concertándose con el Yerbo en pasiva, y el 
Nominativo en Ablativo con a ó ab. 

DE JNSTITUTIONE 

G R A !I ~I A T I C JE. 

LIBER SECUNDUS. 

DE NOMINU.11 GENERE. 

REGl LE !-IG'ilFICATJONIS, 

l ihsC!)L-~ simt, maribus qme d,1ntm· nómina solum 
. remme1s ;unge:!, quai fcemiua sola repo~cit. . 

1. T9do nomb~o propio ó apelatilo que 8i"nifica 1 
!!ron o mach? de cualquier CRJ)ecie de auir~al es s~e~ 
~"_uero mascul!no : propio, como Sentca, C<Psar'· a ela-

~;,~iplifu~, ~r¿~!~~; a~!fti:~º~ec:~is J,?s\~ª1¿;0 f0:r0 

:Upenlo~. an querido excluir de esta regla lo; non;bre; 
a ivos, Y que se prueban por sus terminaciones . 

::';fas~omo estas son muchas y rnrias, seria aumenta; 

m:~tI~~ij!~?ót~':nf;;i~e \~~flat_iv? que ~ignifica ~ola-
es d J • i . c¡urci esper1e de anuual 

. e ge(1e1·0 eme~rno: propio, como Lucrelia, Ol m~ 
::,;i:u1~e~¡ !hte, Pholoe, .)e~uas; apelativos, cimo 
tinla . 1" ie,' rsa, Equa. Algunos hacen regla dis­

para. os nombres de cosas pintadas. ero 
~rn!~espro, po

1
r.que ninguno habrá que, o; frido J~~it';~ 

ios, Y uno por una diosa no diga q l · 
mero es masculino, y el segundo e~ femenino, ~[/ i,r1-

3. Est. commim~ duitm, sexum quod claudit utrúm ue 

4
_ ihculo gem111,, .. Vüluti cu~ Vat11 Sa,·é.-dos. q 

t commun<! lrmm, gtmen quod conv,mit omni. 

3. ~.od~ no~bre q~e significa macho y hembra de una 
~11:, ~ admite arltculo masculino y femenino e d l 
1-ro comun Je dos, comn Sacérdoi. ' s e 
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4.. Todo nombre que debajo de una terminacion ad­

mite los tres géneros, se llam,a comuu de tres, como 
Prudéns, Félix, Audax. Adviertasc que hay algunos 
nombres que siendo del género comun de tres, no se 
les hall; en el plural la terminacion neutra, com~ 11! e­
mor, Pauper, Compos, lmpos. Hay ~tro~, que s1c1~c~o 
solamente comunes de dos en el Nom10at1vo, Acusat11 o 
y Vocativo de entrambos nú~e.ros, en ~os demas casos 
son comunes de tres, como Junior, Senior, Nemo, aun­
que es adjetivo, nunca se junta con neutros. De suerte 
que todos estos son adjetivos, aunque en algunos no se 
halla la terminacion neutra. . 

5. Menses, et Fluvios, Ventosque adjunge_ yirili. 
6. Arboris est nomen muhebre ; sed excw1antur : 

Mas Oleáster · Acer neutrum, curo Subel'e, Robur. 
7 Insula fcemin;a Urbs, Regio, curo Nave Poesis. 
s'. Um neutrum fá

1

cies, hominum si propria demas. 

5. Los , no.~bres prop_ios de meses son masc~linos, 
como Quintilis; y de rios, como Garumna, Betis, Ta­
gus; y de vientos, como Bóreas, Jápyx. . . 

6. Los propios de árboles ~on fememn?s, como S~i­
nus, Cupréssus. Sácan~e 0le~ster _masculino, Y. los _ti~s 
neutros; aunaue á 0leaster lnzo C11\eron femeruno, 5, in 
Verrem. 

7. Los propios de islas son femeni!30S, co~o cvprns, 
Rhodus; y de ciudades, com~ Saguntus, Htspalis; de 
regiones, como lEgyptus, Epirus; y de, nav1os_, como 
Centáurus Pistris ; y las obras de poesia tamb1en son 
femeninas: como Phórmio, Eunúchus., Estas obras. de 
poesía suelen ser algunas veces del genero masc~l1110, 
por tenerse resyeto al nombre de los varo?es de quien se 
intitulan ; y as1 dijo Juvenal : Necdum fimtus 0restes_. 

8 Todos los nombres acabados en 11m, de cualquiera 
sig~ificacion que sean, son ,del género_ neutro, ~orno 
.Mancipium, Dmmonium, Labu~num, Toletum, Illyricum, 
Auctárium. Sácanse los propios d~ varones, qu~ son 
masculinos, como Dignátium, f(!gnium; r d~ muJeres, 
que son femeninos, como Glycermm, Eustochmm. 

9. A plurale est neutrum: re fcemineum: Iq_ue vir11e. 
10. Substantiva genus neutrum non flex~ reposcunt. 
11. Vox qurevis neutris dábitur pro nomme sumpta. 

9. Los nombres en a, declinados solamente en el plu­
ra1, son neutros, co~o f -~tra, Arma; los en re son 
f P.meninos, como Athenrn, Operre. Sácase Pandectre, Pan-

LIBER SECUNDUS. fOi 

dectárum, que es masculino, como lo prueba Enrico 
Steph., libr. 1, de Abusu ling. Grrec., cap. 1. Los aca­
bados en i son masculinos, como Putéoli, Cancélli. 

i O. Los nombres sustantivos indeclinables son del 
género neutro, como Gith, Nefas. A esta regla se pne-
1en reducir las letras, como A, B, C, Alpha, Beta, por 
ser indeclinables ; y si alguna vez son femeninas, es por 
entenderse esta palabra Litera. Y tambien los nombres 
griegos, que no tienen en latin sino el Nominativo y 
Acusativo, como Hippómanes, Po.naces, Cachoetes, Epos, 
Chaos, Melos. · 

H. Las partes de la oracion, que no siendo nombres 
ni pronombres, se ponen en Jugar de nombre, son del 
género neutro, como Cras istud, Vivere turpe. 

REGUL/ll TERMINATIONIS. 

A. 
i. A p~imre muliebre génus deposc~t, ut Aura. 

Adrza mas esto, cm Junge Planeta, Cometa. 
2. A ternre dábitur neutris, ceu Stigma, Poema. 

E. 
3. Neutrum nomen in e: muliébria sint tibi grreca. 

i. Los nombres acabados en a de la primera declina­
cion son del género femenino, corno Aura, re. Sácanse 
Adria, y los <lemas, que son masculinos. Adria se toma 
aquí poi· el mar Adriático, que cuando significa una 
ciudad, es femenino. 

2. Los nombres acabados en a de la tercera son neu­
tros. De lllammóna, masculino, ni de llfanna y Pascha, 
que los hacen neutros, no se hace aquí mencion, por ser 
peregrinos. 

3. Los nombres acabados en e son neutros, como 
Cubile, Moníle. Los griegos son femeninos, como Epí­
tome. 

o. 
4. O finita dabis máribus, velut Unio Gemma. 

Fcemineum verbále in io, cui Tá.lio junges, 
Et mm~n do, go finitum: Cá.ro júngilur illis. 
Há.rpago, Cudo, Udo mas, Ordo et Cardo Ligóque. 

i. Los nombres acabados en o son del género mas­
culino. Los nombres acabados en io, que salen de verbo, 
son femeninos, como Rrítio de Reor, y Pórtic ,Je Pártior, 
con Tálio : los acabado, en do y go, como Dulcédo, 
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Rubigo á los cuales se llega Caro, Hárpago, con los tle­
mas, sÓu masculinos. 

C.T. L. 
5. C, T, L, M neutrum, Sal, Mugil, Solque viriles. 

AN, n;, ON. 
6. JLn, In, On mas; Hrec _Sindon, et dulcis .Aidon, 

A lcyoni junges léon: smt neutra secundre. 

EN. 
7. En dábitur neutris; sed Hymen, Ren, m~scule._ sunto. 

Et Splen, atque Líen, A ttagen, cum Péctine Ltchen. 

5. Los nombres acallados en e, t, l son _oeutros~ 
como Lac Ca¡,ut Animal. Sácanse Sal, Afugil, Y So, 
masculino; ; aun{Jue Sal en singular se suele hallar 
neutro. . r 

6. Los nombres acabados en an, in, on so~ masen 1-
nos, como Titan, Delphin, Canon. S~canse Sindon, etc .• 

ue son femeninos, y los que se decl1~an por _la segunda 
declinacion, que son neutros, como Jlwn, Pelton. 

7. Los nombres acabados en en son neuti:os, como 
Fhmien. Sácanse Hymen, etc., que son mascuhnos, 

AR,ER. 
B. Ar neutrum; 9 e,· máribus <~ona.¡ tamen éxc}pe neutra, 

Uber, Tte1·, Tubcr, J.,ase1•, Pipcr, atque .pa,paver, , 
Vtr, Siler, atque Cicer, cum Ve,·bere ,JUD~e Cadai:er, 
Mas Siser, au\ neutruro; La.ver at muliébr1s habétur. 

OR. 
10. Oi· mas; brecArbor; Ado1• hoc, Cor, Marmoret .iEquor. 

UR. 
11. Urneutrum; hicP.urfur cápienteuni Vulture, Turtur. 

s. Los nombres acabados en ar son neutros, como 
Pulvinar. . L 'b 9 Los acabados en er son masculinos, como t. er. 
Silc;nse Uber, etc., que son neutrós, en los cuales se 
pone Siler, que otros suelen ~0~1er e~tre los :trbole~, no 
siendo, segun se colige de Plinio. Siser es masculmo Y 
neutro; Lavcr femenino. . 

to. Los nombres acabados rn or son maseuhoos, como 
Labor. Sácase uno femehlno, y cuatro neutros, 

1 l. Los nombres acabados _en ur son neutros, como 
Mur-mut. Sácanse trC:!-- tliasculn1óS, 
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AS. 
12. Ás sit íceminenin; Vas vasú dlcito neutrnm. 

Má~ula sunt.tl c~·aga.1, simul ,b,Adamá.!que, ElepltMque 
Ai quoqt1e-1 quod v!iriat tibi Declinatio prima. 

ES. 
13. EJ dato íreroineo géneri ¡ tamen esto Tiríle. 

Nomen itis pátrü, Paries, Pes, jungitur Antes 
Besque, Mtrique Dies, Yerres, Aries~ qup9ue Verrts. 
Grrecaque in e, primre, ve ternre. ~s ád.dito neutris. 

12. Los nombres acabados en as de fo tercera decli­
nacion son femeninos, como Pictas, Lampas. Sácrl~e 
ras, vasis, neutro; y tambi~n Artocreas y Erysipelas, 
griegos, y cuatro masculinos, Acragas, etc. Sácanse 
tambien los griego, acabados en as de la primera decli­
nacion1 como Tiaras, m1 y Pharias, re, que son mascu­
linos. 

13. Los 11ombres acabados en es latinos de la tercera 
y quinta decllnacioh so,1 del géüero fe,nenino, como 
Apes, pist Compes, cUs, Res, rei, Acie.~, ei, ii los cuales 
se pued '11 junt,r algunos nombres del phu·al, como 
Crates

1 
Ope'l. Sácanse los nombres que hacen el Geni­

tho en itis, como limes, Fomes, Termes, Palmes, 
Trames, Stipes, Poples, Cespes, Gurgts, que son mas­
culinos, entre los éúále~ M pone Antes, que sólo se 
derhna en plural. A estos Se puedeu jUtltnr Acitiaces, 
nombre pórsiro, y los nombres griegos de la primera y 
terrera declinacion, como Boates, ro, Cométes, re, 
Mw111es , etis, Lebes, etis. Arles y Yerres tmdieran ir 
tamliicn por la primera regla de la sigHificarion ; pó­
nen,e aquí por haberlos puesto otros, y haberse repa­
rado que fallaban: sáca~e tambien .Als, eris1 que es 
neutro, que se pone aquí, por no haber otros de su 
lerminacion. 

IS, 
t4. Ji dato fcemineis; tb.áribus. da Plscli, A4ud.lis, 

Elt Collis, Ver»iis, tum Oallü, Pollit, et EmiJ, 
.Meta.si.! cum Vecti, Po:,tis; Glis, Fusiis, et Axis, 
fü Turn·•, Caulis, Fascis, Lapis, Unquis, el Orbi1. 
Et Sanguis, Cúcumis, junges cum Vomere, Cossis, 
Cum Gane et Cenchri, Sentü, tum Múgilis, Othrys. 
Nisque latihum addeS, ceu Panii, et Asse Crea.ta. 

OS. 
15. 01 máribus detur; 1)oj, CoJ, muliébris et A,•boJ; 

Neuh·aqb.t tlor\~tiineij tan&Uttl.tuod& O.ti O,·i,, et 01iit1 
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U Los nombres acabados en is 6 en ys son femeni­

nos, como Nis, Navis, Tyránnis, Chlamys. Sácanse Pis­
cis. etc., que s/Jn masculinos: entre los cuales se ponen 
Cassis, is, y Cenchris, chris : porque cuando hacen el 
G~netho en ~is, son femeninos por la regla general. 
Sacanse tamb1e11 los nombres acabados en nis latino, 
que son masculinos, como Ignis, Panis, y los compues­
tos de As, assls, como Viqéssis. Decússis, Centússis, 
Sem!ssis. Algunos sacan aqm por masculino á Restis. 

1.5. Los nombres acabados en os son masculinos, como 
A/os, Ros: sácanse los tres primeros femeninos y los dos 
neutt·os. 

us. 
it:i. Us márihus junges seu qual'tre sive secundre . 

Sunt Acu.~, atque Manus, muliébria Porticus, Alvus, 
Vanniu, Humus, Tribus, atque Domus, tum Cá,-basus, 

Idus. 
Hoc Virus,Pelagúsquepetunt: bic, ethocquoq_ue Vulgus 

t7. Nomina in os grrecum, vel in us conversa latinum. 
Mascula plerümque, et parlim muliébria pones ; 
Byssus, et Antidotus, Balanus, Crystallus, Abyssus 
S(!-pphirus. Nardus, Costus, Diphthóngus, Edmus.' 
Hlli Melilótus adest, Pharus atque Topázius, Arctos 
Ex Odus, ut Methodus: Biblo conjunge Papyrum. 

18. Us ternre neutrum; Ltpus et Mus esto vir1le, 
Et qure Pus ~ignit; Lagópus bree sibi poscit. 
Nómina ju.nguntur variata per Udis, et Utis. 

t6. Los ?ºID?res acabados e_n us de la se~unda y 
cuarta dechnac1on son masculinos, como Animus, i, 
Cibus, i, Sensus, tls, Ficus, i, por cierta enfermedad. 
Sácanse Acus, etc., femeninos : de los cuales Idus ca1 ece 
de singular. Cárbasus en el plural es neutro, en el sin­
gular solo es femenino, porque el lugar de Yalerio 
Máximo, lib. 1, que algunos traen P.ara probar que es 
mn~cuLino, se cita mal. Virus y Pelagus son neutros. 
Vulgus se halla masculino y neutro. 

i7. Los nombres griegos acabados en os, que los lati­
nos ~uel~en en ~s, aunqu~ alg~nas veces los dejan en su 
termmac1on gr1e~a, ordmar1amente son masculinos, 
C?IDO lsthmus, Prologus, Hymnus; y algunos son ferue­
mnos, como Byssus, etc. 

i8. Los nombres acabados en us de la tercera decli­
nacion son neutros, como Acus, eris, Córpus, oris: sá­
canse por masculinos Lepus y Mus, y los com'luestos 
de pu~, como Tripus, odis. fuera de Lagópua, 'que ea 
femenmo. Tarubien los que hacen el Genitivo en udis y 
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utis son femeninos, como Jncus, údis, Palus, Laus, 
Fraus, Virtus, títis, Salus, títis. 

s. 
19. S m~ébre datUl', si consona pónitur ante. 

Esto nr1le Rurlem, Fo,is, Pons, Seps, léthifer anguis, 
Dms, Mons, Gn¡psque, Ch.alybs, Assis, quibus áddito 

partes. 
Et Polysyllaba ps, Forceps muliébris babétur. 

19. Los nombres acabatlos en s, que ántes de ella 
tienen consonante, sop remeninos, como Stirp~ pis por 
el linaje, Frons, tis, Frons, dis. Sácanse Rt,d~ns, 'etc., 
que son masculinos ; aunque Rudens se halla tambien 
fen~enino_. S.icause tambien las parle$ de As, Assis, como 
Tr1ens, t1s, Q.wdra11s tis, Scxtans, tis, y los acabados en 
ps de mas de una sílaba, como Il,¡clrops, Conops !,/crops · 
á los cuales la regla llama polisílabos, conform

1

e á nues~ 
t~o uso, aunque en griego signilican <le mas ele dos 
silabas. Forccps es femenino, al cual Prisciano tambien le 
hace ambiguo. 

X. 
20. X dato fremineis monosyllaba, masculus est Grex. 
21. Ax, _ex finitum polysyllabum est-0 virile : 

Fremmeum S111ila.t·, l!'o,-na.r, cum Cárice Tomex 
Jungitm: bis Jlalex, eL cum l'ibice, Supéllex. 

2-2, I.c muhebre datur; sed Eri.r, cum Fomice mas est, 
~tqu~ l'ali..:, et ~ryx, Xatri.1•, Mastige crt!áta, 
SpadlJ!, et Phamzx, Cocci¡.i:, Bomby:x: quoque vermis. 

23. Mas~ulu~ est Vofoo.x:; muliebrl!, Sólox,¡ue, Pha/0,n..cque. 
24. Uncia qu::e pr,ebet, generi conjungue Iirili. 

20. Los nombres acabados en x de una 8ílaba son 
fem_eninos, co_mo {'ax, cis, LcJ.', gis, .\'i:r, vis, Nox, 
octis, Crux, c1s. S,tcasc Grex, que e~ ma~culino 

21. ,Los nombres acabados cu ax y en r:r:, de ma~ de 
una silaba, son del género !Ilasculino, como Nycticora.r, 
Dropa-;11, Pollex, lndcx. Sacanse Smilax, etc., que son 
feme111uos : y Supplex, que en el plural es neutro. 

22. _Los nombres acabados en ix ó YJ.' so,1 del género 
fe!11e111no, como Appéndix, cis, Radix, ris, Sandix, ris. 
Sáca!1se Bryx, etc., que son masculinos. t,fasti:r es fe­
men1110, y sus compuestos masculinos, com'1 Ilomcro­
'!lásti.i;, Ciceromástix, ele. Con Calix lalino se puede 
¡untar Calyx griego, que tambien es ma~culino. 

~3. De los acabados en ox solo hay l'olvo,r: masculino, 
Y Solox femenino. Tambien Phalanx es femenino. 

2i. Los compuestos de Uncia son ma~ulinos, como 
Quincunx, cis, Scptunx, Decunx. 
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t. Hrec modó foomineis, máribus modó juncta videbis. 
Grossus, Adeps,Atomus,Limax, cum Torque, Phaséllus 
Sc;•obs, Specus, atque Rumex,T,·adus, cum Corbe ,Cana/is 
Finis,Obex, Stfrps, atqueLarix,Rubus,Anguis et Inibrex 
B1rbitos, at~e Dies, pariter cum Fórfice, Yanx: 
Illis Cl!'7f_SO/tthus, Narbo jungátur et Hippo. 

~- Srepe VIrile genus, muliebre aliquándo capessunt 
Bubo, Cinis, Cortex, Pumex, quibus áddito Puhis 
Et C<;,lx, pars pedís, atque Sile::c, tum Margo, Palú~bes 

3. Foommea bree plerúmque, et raró mascula Ficus 
Lynx et Linter, Onyx cum Sardónyche, A lite, 

1

Clunis 
Dama, Colus, G-rus, Talpa, Penus, sequiturque Cupido'. 

1. Nombres del género ambiguo son aquellos á quienes 
los autores unas veces dan un género, y otras otro. De 
estos se hacen aquí tres divisiones. En la primera se 
ponen algunos, que igualmente los autores hacen mas­
culinos ó femeninos. Stirps, por la planta, es ambiguo · 
y por el linaje, siempre es femenino. ' 

2: En la segun~a division se ponen otros, que de ordi­
nario son masculinos, y raras veces femeninos. Cala; por 
la cal siempre es femenino. 

3. En la tercer.a division se ponen otros, que comun­
mente son femenrnos, y algunas veces se hallan masculi­
nos; entre los cuales se pone Ficus por el higo, porque 
Varron le hizo tambien masculino : y Penus, ús de la 
cuarta, porque Penus, orís, siempre es neutro. ' 

APPENDICES. 
1. Respicimus fii:ies, non significata frequénter. 
2. Multa subaud1tum nomen generá. le requirunt. 
3. Adjectiva g_ei:i,us cápiunt sihi nómina quredam 

A substantms, usus qure sponte subauclit. 

f. Hay algunos nombres que siguen la terminacion 
d~jando \a significacion,. como Sulmo, que por significa~ 
c1on hab1a de ser fememno, por ser ciudad, y se halla 
masculi,!o, segun l'.1 Lermi~acion. A este modo hay o Iros, 
como lftspal, Su~nuin, Tibu1·, que so:1 neutros, ~ignifi­
cando tamb1en cmdades. Alia y Lethe son femeninos 
significando rios. ' 

2. !lay tambien muchos nombres que dejando la ter­
mi~acion, se hacen del género del nombre general á 
qmen l'.ertenecen, como Bubo, que por su termioacio11 es 
masculino; y por pertenecer al nombre general Avis, se 
halh femenino. Así tambien /adet, por pertenecer á 
flum~n, es ~eutro : y Oss~, OEta, por pertenerer á mons, 
son mascuhnos : y otros a esle modo. 
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3. tlay algunos nombres adjetivos, que muchas Yeces 

se ponen sin sustanlil'o, y se hacen del género del sustan­
tivo que allí se entiende : como Bidens, tis, es femenino, 
por 'entenderse O_vis; 01:iens, Occidens, se hallan ?rdina­
riamente masculinos, por entenderse Sol : lo ~1smo e~ 
Continens, que por entenderse Tena es fememno : y a 
este modo hay otros muchos. 

Del género epiceno. 
Articulo sexum qure complectúntur utrúmque. 
Uno, Epicama vocant Graji, Promiscua, nostri. 

Epiceno ó promiscuo se llama el nombre que debajo 
<le un artículo comprende macho y hembra de una misma 
especie, como l/ic Lepus, Hmc Aquila. A los cuales los 
autores suelen, para distinguirlos, aplicar estos dos 
nombres Alas y Fremina, como Fremina Pisci~, lilas 
Aquila, y así otros. 

Al fin de todo se advierte, que algunos nombres, 
siendo por las regbs pasadas de un género, se hallan en 
los escritores antiguos de otro raras veces, á los cuales 
no hemos de imitar, como Jubar, Cupi-cssas, y Pytus, 
que se hallan mascLilinos : Amnis, Carao, Cu/ex, que se 
hallan fememnos. 

DE I,AS DECl.l:l"ACIOXES DE LOS NOfülRES. 

Reglas generales. 
Los nombres compuestos se declinan como sus simples, 

como Pietas, átis, lnipietas, átis. Si el nombre se com­
pusiere de dos Nomina.tiros, entrambos se declinarán, 
como Respublica, Reipttblicm. Sácase Altéruter, que sola­
mente varía el segundo Nominativo, si no es en el Geoi­
füo, que hace Alterntrius ó Altériusutrins. 

Si el nomhre se compusiere de Nominaliro y otro caso 
diíerente, solo se declinará el Kominativo, como Pater­
familias, Patrisfamilias 

Los nombres neutros tienen tres casos semejantes : 
Nominativo, Acusativo y Vocativo, los cuales en el plural 
se acaban en a. El Vocatiro es semejante al Nominath'o. 
y el Ablativo del plural al Dativo. 

PRIMERA DECLINACIOX. 

Los nombres latinos de la primera declinacion se aca­
ban en a, y se declinan en todo como ])fusa, ce, sacando 
algunos femeninos, que hacen el Dativo y Ablativo del 
plural en ábus, para distinguirse de otros masculinos, 
como Filia, ce, Filiábus, Anima1 Liberta. nea, etc. 
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De los nombres griegos. 

Los nombres griegos que se declinan por la primera 
declinacion se acaban en a, as, es, e, como Maja, 
Tiaras, Sophistes, Epítome. Los acabados en a en lodo 
van como Jllusa, re, si no es el Acusativo, que hacen en 
a,i, como !tfajan; aunque mas usado es en am, como Ma­
jam. Los acabados en as van lambien como !tfosa: excepto 
el Acusalivo, que hacen en an, como Tiáras, Tiáran. 

Los acabados en es se declinan de esta manera : An­
chíses Anchísre, Anchísre, Anchísen, Anchíse, ab Anchíse. 
Los a~abados en e se declinan así : Epítome, Epítomes, 
Epitomen, Epítome, ab Epítome. En el plural todos se 
declinan como Musa. 
; , • SEGUNDA DECLINACION. 

La segpda declinacion tiene ci_nco lermina~io?es: 
er, i', ur, tts, um, como Piier, Vir, Satur, Dominus, 
·Templum. 

Los nombres de esta declinacion se declinan en todo 
como Dóminus, sacando algunos que tienen una sílaba 
mas en el Genitivo y en los demas casos que en el No­
minativo, como Puer, P~eri. Púero, y lodos los compues­
tos de Gero y Fero, como Armiger, irmigeri; Signi(er, 
Si,gni(eri. 

El Vocativo es semejante al Nominativo, como ó Puer, 
Vir, Sa.tu.r. Sácanse los acabados en us, que hacen en e, 
como Dómine, y los nombres propios acabados en iu.~, 
que hacen en i, quitando el us del Nominativo, como 
Antonius, ó Antoni, á los cuales se llega Filius, que hace 
ó Fili. 
, Algunos sacan á Deus, diciendo que hac~ el Vocaliv~, 

6 Deus ; y sin duda este es ~l uso ordmano. Prudenc10 
dijo tambien Dee. 

Los nombres griegos que se declinan por esta decli­
nacion se acaban en os, on, eus, como Delos, Pélion, 
Tydeus. Los acabado~ en os en todo van como Dómi?_ms, 
si no es en el Acusativo que hacen en on, como Delos, 
Délon; Athos, Athon, vet Atho, segun los Aticos. Los 
acabados en on van como Templum, guardando en los 
tres casos semejantes la on del Nominativo. 

Los acabados en eus hacen el Genitivo en eos, y el 
Acusativo en ea, mayormente entre los poetas, como 
Tydeus, Tydeos, Tydea. Estos mismos y los acabados 
en ous diptongo, pierden la s en el Vocativo, como 
Tydeus, ó Tydeu; Pánthous, ó Pánthou. Los Aticos en 
os hacen el Genitivo en o, como Andrógeos, Andrógeo, 

LIBER SECUNDUS. 109 

TERCERA DECLINACION, 

El Nomina_tivo tiene varias terminaciones. El Geniti\'O 
se acaba en is ;,y porque en la consonante que le precede 
lwy mucha variedad, se dan las reglas siguientes. 

A, Lo~ acabados en a hacen en atis, como Dogma 
~m~. ' 

E. Los en _e no crecen, sino rnelnm la e en is como 
/Jreve, Brevis. ' 

O; Los en o hacen en onis, como Sermo, Sennónis. 
Sacanse estos que hacen en inis : Apóllo, Cupido, 

Cardo, Carth<:go, Homo, ltfargo, Nemo, Ordo, Turbo. 
11cm, los ]al11JOS ,acabados en do y en go, femeninos, 
corno Dulcedo, /mago, fuera de Unedo. 

Caro ha~e Carnis; Anio, Aniénis; Ncrio, Neriénis. 
Algunos, grrng?s . e~ o hacen tarubie11 el• Genitivo en us 
como 1)1do, Didonis, ve/ Didus. ' 

C. Lac hace Lactis, y Halec, Halécis. 
~- ~o.s acabados en 1, á la l se añade is, como Animal 

Anima/is : !tlel !J Fel doblan la l. ' 
A n. A a h~c~ ánis, como Titan, Titánis. 
En. En: ~nis, como Attagen, Attagéiiis. Los neutros 

hacen en ims, como Nomen; y estos masculinos Flamen 
~ _Pecten, con los que vienen de Cano como Tibicen 
inis. ' ' 

in. ln hace,~ inis, como Delphin, Delphinis. 
011. 0111 º!lis, como Canon, Cánonis. Algunos griegos 

hace en ont1s, como Citaron Charontis 
Ar. Ar,. ar~s, como Lar: Laris. F~r hace Farris y 

Hepar, Hepatis. ' 
Er. Er, ,eris, como Laser, Láseris. Sácause Imber y 

los sustanllvos de mes~s, con los adjetivos en ber, y c~r, 
que. mudan la er_ en r1s, como Se71témber, Septembris; 
Salubcr, Sa_lubns; Acer. Acris; pero Ptiber, Ubcr, y 
Acer sust~nt1vo, van por Ja regla general. 
. L,os_ l~trnos en ter !1acen en tris, corno Accipiter, Ac-

cL1'f!1lr~s, Y de los gncgos Patcr, y Mater. Later hace 
ateris. lter hace ltincris. 
Ir. Ir ha~e. iris, Gadil', Gadíris. 
Or. O,·, oris, como Dccor, dccóris. Cor hace cordis con 

sus_compuestos, como Vccors. ' 
Ur. Ur, lll'is, como Fw·, furis. Hacell en oris Ebur 

Fe11~ur, Jlobur, J Jecw·, jécoris, que el Genili;o Jeci: 
l!Ons es de Jccinus anti<>uo. 
l' As. ,As ha~e ?lis, cor:to Civitas, civitátis; Vas mascu­
mo tiene J ad1s, J Vas neutro Vasis i As, assis; Mas, 

- ,._,, . - 7 
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maris. Los griegos masculinos hacen en antis, como 
Pallas, Pallántis; Adamas, adamántis. Los griegos fe­
meninos hacen en adis como Pallas, Palladis. con Arcas 
masculino. Artócreas y Erysipelas, que son neutros, 
hac~n en atis. 

Es. Los en es mudan la es en is, como Vepres, ve­
pris. Muchos de los griegos hacen en étis, como Magnes, 
mag11étis. Chremes tiene tamhien Chremis, y Laches, 
Lachis. 

Tambien hacen ctis estos latinos Abies. Aries, Hebes, 
lndiges, lnterpres, Lócuples, Paries, Perpes, Prrepes, 
Seges, Teges, Teres, Quies, y sus compuestos, como 
Requies; el cual tambien va por la quinta. 

En ed·is hacen ,llerces, Prres, Hreres, y Pes con sus 
compuestos, como Bipes. En idis hacen los compuestos 
de Sedeo, como Deses, désidis. 

Bes hace Bessis. Ceres ,Es y Pubes en eris. Los <lemas 
en es, que crecen en el Genitivo, hacen itis, como Limes, 
Limitis. 

Is. Los latinos en is hacen el Genitivo como el Nomi­
nativo, como Cenchris y Cassis, masculinos. 

Eu eris_ hacen Cinis, Pulvis, y Vomis, con Cúcumis, 
que t~m~1en hace Cúcumis. En entis, Simois, y Pyrois, 
Pyroentis. 

Ei! idis, Cassis, Cusp_is, !,~pis, y muchos griegos fe­
meninos, como Cenchris, idis , y algunos masculinos 
como París, Paridis, que tambien tiene París, com¿ 
algunos otros. 

En ~nis hace Sanguis. En itis, Dis, Lis, Quiris, y 
Samms. 

Glis hace Gliris, y Semis, semissis. 
Os. Os hace oris, como Flos, floris; Os, orís. En otis 

hacen Compos, Impos, Nepos, Dos, Cos y Sacerd-0s · y 
algunos griegos, como Rhinóceros. ' ' 

En ois hacen Heros, .Minos, y Tros. Bos tiene bovis · 
Gustos, custodis; Os, ossis. ' 

Us. Us, oris como Tempus, témporis. En eris hacen 
Acus, Fredus, Funus, Genus, Glomus, Latus, .Mu11us, 
Olus, Onus, Opus, Pondus, Rudus, Scelus Sidus Vellus 
Venus, ~etus, Viscus, Ulcus, y Vulnus. ' ' ' 

En ud~s, Palus, Subscus, lncus, y Pecus femenino. 
En uns, Tellus y Ligus, con los de una sílaba como 

RK ' 
E,~ utis, lntercus, Juvéntus, Salus, Sérvitus Senectus 

y Virtus. ' ' 
Bn unti, algunos nombres de ciudades, como Opus, 
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Opúntis. En dis, Fraus y Laus. En odis los compuestos 
de Pus, corno Apus. Grus y Sus hacen en uis. 

Bs: Ps. Los acabados en /Js hacen en bis, y los en ps, 
en pzs,. como Chalybs, Stirps : excepto Gryps, que hace 
Gryphis. 

Ebs. Epr Tambien se sacan los en ebs y en eps de 
muchas s1l~bas, que hacen en ibis y en ipsis, corno 
Crelebs, J':rmceps. Sácanse Auceps, que hace A ucupis, y 
los Ad.1~11vos compuestos de caput, que hacen en cipitis 
como Biceps. ' 

Ns. Rs. Los acabados en ns y rs vuelven la s en tis 
corno Frons, Lens, Ars. ' 

_Puls hace Pultis. Y los compuestos de Cor hacen en 
cl1s, como Concors; con Glans Libripens. Ne{rens Fro1is 
y Len_s, distintos de los de l~ regla general Hye;ns hac~ 
hyemis . 
. T. Caput_ U?-~da la ut en itis, no sns compuestos, Sin­

c1put, sinc1p1tis. 
X. Los en x la mudan en cis. como Pax, Nex, como 

Comix, Volvox, Nux, Calx, Lanx. 
En Gis la vuelven Allobrox, Aquilex. Coccyx, Conjux, 

Fritx, Grex, Harpax, lapix, Lex Jlastix y sus com­
puestos. y tambi~n Oryx, Phal~nx, Phryx, llemex, 
Rex, ST?l~mx, Strix, Styx, y los acabados en Oric, como 
Orgentonx. 

~11 ~ti~, Astyanax y Nox : Onyx hace Onychis, y 
N,x, niv,s. 

Ex. Los en ex de muchas sílabas mudan el ex en icis 
como Judea;. Sácanse Halex y Verbex, que conserva¿ 
la e, y Senex, que hace senis; y Supellex, supelléctilis. 
Los nombres de esta declinacion se declinan en todo 
como Sermo. 

Del Acusativo. 
El Acusativo se acaba en em como Sermónem. Sá­

ca~se l?s siguie_ntes, que le tiene~ en im : Burís, Burim, 
Cucumis , . Pelvis, Ra11is, Secúris, Sitis , 1'ussis, Vis. 
Otro~ le tienen en em y en im, que son Clavis, Fcbris, 
Navis, Puppis, Restis, Turris. 

Del Ablativo. 
Bl Ablativo se acaba en e, como Sermórie, 1'e~tc1 

Duce, Sóspite, Pubere. Sácanse todos los que hicieren 
el Acusativo eu im, que tienen el Ablativo en i, como 
Sitim, a siti. 

Tambien hacen en • los neutros acabados en al ar, 
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e, y los nombres propios de mcsc8, como A11i1l'al, ab 
animáli, Torcular, Scclilc, Aprilis, SeptCmber. A estos 
se junlan Strígilis, Canali-11, Memor, y Plus, que hacen 
en i. Far, Nectar. 1\·epar ,, Ju bar hacen en e como 
Farre. ~ 

Los Adjelivos de una tcrmi11ncion, y tamllicn los Sus­
tantivos, que hacen el Acusativo en cm, 6 en im, hacen 
el Ablativo en e, ó en i

1 
como Felix. a fclice, vel (elici: 

lngens, ab i11gé11te, ,el úigénti ¡ .\1avis, a nave, vel 
11at:i; ;\ los cuales 8C juntan Anmis, Ignis, /mber, Su-
7Jéllex, Vectis, y Rus. 

Pero los Adjcti\'OS, y parlicipios acabados 011 ns, 
mas ordimufamralc hacen en e que en 1°, como Pru­
dens, et 71rudé11te; Legens, a legente : Tridcns hace tri­
clénte, ve\ tridC11ti. Lo mismo es de los Comparativos, 
y asi es mas usado en e que en 1, como Brcuicire, 
,lfclióre. 

Los Adjetivos que tienen la neutra tcrmiuncion en e, 
hacen el Ablativo en i, como /Jrcvis, et breve, a brevi; 
y los apelalivos hechos de nombres adjetivos, comun­
rnenle, como Famili'.iris, Bipénnis, Trirémis, a fami ­
liári, etc. Mas si estos nombres fueren propios solamente 
harán en e, como Martiális, Jiwenális, I' 0 lix, Ciemens, 
ii Martiále, etc. 

Nümel'o Pltital. 
El Genitivo se acaba en t.m1, como Sermonum. Sácanse 

los nombres acabados en flS, que hacen el Genitivo en 
ium, como Scrpens, serpentimn; Prresens 71rresentium; 
y los arahados en s, que tienen el Genitivo del singular 
igual al Noruinalivo, como Collis, coll1s, cóllium.¡ Cla­
dcs, cladis, cládium¡ y los que hiciesen el Ablativo en i, 
ti en e, como Dicrcésis, el recCsillm; A11imal1 animalium; 
Plus, pluriwn; Navis, a nave, ,·el navi, 11avium; á los 
cuales se juntan Caro, Cohors, Fornax,Linter, y renter. 
t:ter, Samnis. 

Sácanse tambien los nombres de una sílaba, los cua­
les hacen en ium, como Gens, géntium; .Mus, muriwn. 
~acando los que siguen , que hacen en um : Bos, Du:ri 
Flos, Fraus, Frux, Fur. Grex, Grns, Laus, Lex, Ly,ix, 
,1/os. Nux, /'es, l'rc.r. Ben, Jlex, Sus, Trox, l'ox. 

Ue la excepcion de los que hacc11 el Genitivo, en ?Um, 
l)DI' f;er nombres acabados en s, con Genitivo igual al 
Xominatho ó por hacer el Ablativo en e, vel i, se sacan 
rani'ii, Juvenis, Panis, Vates, Degéncr, lnops, Memor, 
s.,pplex, retus, Uber, y los compuestos de Caput y C,i. 

Lll!llR SECUNDUS. !f¡¡ r~, c~º:; CBiceps Dy P~rticeps, que hacen solamente en 
• . anum.. egenerum, etc . 

. Dativo. El Dativo y Ablativo del Plural a b 
,bus, como SermOnibus. Sá.case Bos que hace~ ~n eu 
algu.nas . veces ~ubus. Todos los acabados en a de u!~t~ 
declmac1on, ~e llenen ordinariamente en atis 1 

bleces,,~bll ~tilbus, como Emblema, emblernatis y :erue~!~ 
ema 1 us, os cuales todos son g · ' • 

entre los !ali nos por ser· tan usa.dos. riegos, ma.s ponense 
Acusativo. El Acusativo acaba . 

aunque algunos nombres de lo en es, como Serrti~n.es, 
en ium suelen tener este caso es q_ue !1~cen el Gemhvo 
~m11éis, omnís, en lo cual se haº J;sse~~f,: ~lª~sºo",m1c"1'0'· 
uuenos autores. o s 

. . De los nombres griegos. 
7 Los ]almos usan al~uuas veces tlel Genitiv .-

eu e~s, CtllllO .lfctamorphósis metamorfhóseos t g1 ielo 
mcmnos en o algunas vece ' l' • os e­
en u.~. co_mo Dido, Didus. i~a~~~e'11: iet Genili\'O griego 

Lo" ,....rie"'o" r ' 1 1 us. . . :s r, e- :s re tcnen tarubien muchas ,cces su A 
tno en a, como Acr Aera. !fthc ~U cusa­acabados en 

O 
' • ' ' r, iera, saca11do los 

como /Jido, AcJsa1i~'~ 2~d~.n semeJante al Nominalivo, 

nih~i \1~'ia!e alº~~: cn/8• q¡e latinizados tienen el Ge­
en in, como Syntáx~rn. ry~lá~~:nvcell AScus,~li~o en im ó 

Los aeal d .' · Y" axm. rn os en is que tieuen ·¡ b 
~eni\ilo c1ue en el Nominativo hac:asels~a asl.en el 
1m rn em a como p' . 1 ' cusa 1vo en 
ri,; P~rid 'm ' . . aris, e is, Al..'usativo PDrim. Pa­
ria~ente 1: de:.,~~!ª· Los acabados en ys mas ordina­
thyn . n yn, que en ym, como Tethys, Te-

Los acabados en 1· ó . en la última y lo {1 e~ ys, que ~10 llenen el acenlo 
dis. en el \rocati s en_iednos¡ que 11e1!en ~l Genilivo en 
Tetlu s • T, h vo p1cr en a s del !\omrnativo corno 
llen/1~ o et .Y; Amaryllis, ó Amarylly; Mmris ¿ Alreri 
corno l~ar1~!IOS :,n a~, que hacen el Genitivo'en antis' 
tambieA 1 . a,~ is . o Palla. Todos los cuales tiene~ 
Aticos. e Vocativo semeJante al Nominativo, segun los 

El G ·r d m em ivo el Pl~ra.l se acaba en on. como Parali-
po enon. El Acusativo se acaba en as, como Delphinas. 

CUARTA DECLINACION. 

u Ln cuarln Declinacioo tiene dos terminaciones . us 
• como Sensus, Gem1. Los nombres ele la cua,·ta Decli: 



• 

i14 DE INSTITUTIO~II: URAMMA'fIC.E. 
nacion se declinan en todo como Stnsus. El Datirn del 
singular solían Jo~ a~tiguos acabar algunas veces en u, 
como mdu por metui. . 

Et Dalho y Ablali\'o del Plural acaban en 11bu1 los 81• 
guieules : Arcu,, Artus, Lacua, Partus, Querc~, SpectU, 
Tribus, y Veru. Portus y Qu111stus hacen en ,bus, ó en 
ubus. 

QUl~TA DRCLJNACIOX. 

Los nombres de la quinta Declinacion lodos se ~e_cli­
nan como Dit.~, ei, aunque ~odos cn1:ccen de Gemtno, 
Dativo y AblaliYo de Plural, srno es D1es y Res, que son 
enteros. 

De la Sincopa del Genitivo del Plural. 
Et GeniliYo del número plural de las cual~o primer~s 

Declinaciones suele tener síncopa. En la, pnrn~ra dect 
nacion como ,E11ead111n, en lugar de .,fü1~ada:um. n 
la se ~nda, como Liberiím, en lugar de Llberorum: En 
la tei~ern, como Cládt1111, Crelestum, ~11 lugar ~e Cládwm, 
Creléstium. En la cuarta, como Currum,/a~sum, en.lugar 
de Ciírruum, Passuum. Al~unos GemtlVOS son. •~ual­
mente usados con síncopa, ? ~iI~ ella, como Q1nnt11m, 
Quirítium, Optimátum, Ophmat111m. 

DE LOS NO~IBRES ANOMALOS. 
Llámanse anómalos los nombres á 9uien~s fa_lta alguno 

de los numeros, ó mudan el genero, o dechnac1on, ó ca­
rercn de algun caso, ó de algun ntributo del nombre. 

Los que carecen de uno de los 11(wieros. 
Algunos nombres carecen del número plural, como 

Némo y muchos que signi6can nquellas cosas que 
mediU:os, ó pesamos, como Triticum, Oleum, .Aurum, 

Ferrum. d l · · lar Otros nlgunos hay, que carecen ~ . numero srngu : 
como Cani, Canórum; Penates, Penattttm: Castra, Cru 
trórum; Calendre, dárum. 

Los que varian el género. 

Hay algunos que en el número ~i~gular, ~on masculi­
nos, ven el plural neutros, como .s~btlus Sibila; Balteu,, 
Balle"a : autiguamenle se usaba Sibilum y B~lteum. ll 

Otros en el número singular 80!1 femeu1110~, Y en 
platel neutros, como Cárbasus, Carbasa, anüguaaaeott 

LIBER SECU~DUS. · U6 
Cárba.tum. Otros en el singular so11 neutros, y eu el 
·llora! masculinos, como Aryo, Aryis, Ar9ór11m. 

Los que muda,t la dec!i11.11:ion. 
ras, Vasis, en el número singular es de In tercera de­

clinacion, y en el plural de la se¡ninda. ra.,a, t•asórum, 
vasis: jiígerum, júgeri (por el contrario) en el singula1 
es de la segunda declinac1on, cu el plural de la tercera, 
Júgera, Júgerum, Jugrribus. Algunas veces se halla tam­
bicn Jiígeris,Gcnitil'O de singular, y Júgere, Ablath'o. 

los que carece,i de a/Junos casos. 
Algunos nombres son indeclinables, corno Frugi, 

.Yihil, Pondo, el cual, cuando significa la libra, sola­
mente tiene el nüruero plural : tawbicn Quat11or, Quin­
quc, y todos los <lemas numerales cardinales, desde tres 
basta ciento. 

Otros carecen tle Vocativo, y de estos son los inler­
rogatiros, como Quis, Qualis : y los relativos, como 
Qui, Q11re, Quod : y tambien los negatiYos, como Nemo, 
Nul/11s : y muchos de los partitivos, como Quidam, 
Ali11.,, Ullus : y tambien los pronombres, sacando á Tu, 
Mtus, Nostcr y Nostras. 

Algunos tienen solamente Nominativo , Genitivo y 
Acusativo, como Ta11t1índem, Tantidem. Otros solo No­
mlnalil'o, como Júpiter, J.:xpes. Otros carecen del No­
minafüo, como Jovis, Jovi, Jovcm, a /ove. 

Otros licuen solamente tres casos, como Opis, opem, 
ab ope; Vis, dm, et vi. Otro~ dos, como Rrpetu11dá­
mm, ab his repet,rndis¡ l'icem, a vice. Otros uno, como 
infirias, sponte, nat11, en lo cual seguimos el uso de los 
autores. 

DE \'EIIBORUJI PR.t!TERITIS ET Sl'PISl!I, 

Reguke generales. 
t. Compósitum, aimplexque modo variántur eódem. 
2. Prre~ri_ti pri~am cum simplex dúplicat, ipsam 

Compos1ta am1ltunt; tamen hanc Pnecúrro resé"al, 
Et qure compónunt Sto, Do, cum póscere, Disco. 

t. El Verbo compuesto giuarda la regla de su simple 
ea eonjugarion, pretérilo y supino : Amo, amávi, 11má­
tuin; /Hamo, deamaui, deamátum. 

1_. Cuando el pretérito del verbo simple tiene dupli­
cae1on, e11lónces el compuesto pierde esta duplicacion, 
eomo 7'Ófict,o, totóndi; Dttóntuo, detómli; Ctúlo, • 


